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□本报首席记者 黄乔

甲欠乙钱，乙欠丙钱，丙
可以直接向法院起诉，要求甲
还钱吗？日前，南川区法院就
审理了这样一起“三角债”纠
纷案件。据了解，该案系重庆
首例适用《民法典》“债权人代
位权”条款的案件。

2018年3月，罗某借给了
邓某3万元，邓某迟迟拖欠，不
肯还钱。罗某多次找邓某理
论，邓某一谈起该事便是一句
话应付，“没钱就是没钱，没钱
叫我拿什么来还？”

就在罗某为此苦恼不已
的时候，事情迎来了转机，在
偶然一次饭局上，罗某通过中
间人得知了一件与邓某相关
的债务纠纷。

原来，2018 年 8月至 12
月期间，邓某租借了两台挖掘
机给南川区某旅游景区土地
整治项目承包方李某，费用为
2.6万元。但李某一时支付不
起，便写了一张欠条。

也就是说，邓某欠罗某借
款3万元，而李某又欠邓某2.6
万元。在此情况下，罗某灵机
一动，找到邓某说：“既然你现
在无力偿还，那你就应该催李
某赶紧把欠你的2.6万元租赁
费还给你，这样你就有钱还我了！”

邓某表示同意，口头催李某还钱，但李
某依然不还，邓某也不再催了，并理所当然
地告知罗某说：“人家没钱还我，我也没办法
还你啦！”

“你分明就是不想李某还钱给你，你也
不想还给我！”对邓某的行为，罗某很是火
大，便以李某为被告、邓某为第三人起诉至
南川法院，要求李某偿还欠款2.6万元，三
人随之对簿公堂。

南川法院经审理认为，本案第三人邓某
在无法偿还原告罗某3万元欠款的情况下，
不积极主动催收被告李某对其的欠款2.6
万元，该行为影响原告罗某债权利益的实
现。第三人邓某与被告李某、第三人邓某与
原告罗某的两笔债权都属于金钱之债，债权
性质可以行使代位权。

另外，邓某与被告李某之间的债权，产
生于2018年12月24日，为李某租赁邓某
挖机所产生的租赁费用，事后邓某多次向
李某口头进行催收，但李某以无钱为由未
进行偿还。本案涉及的债权债务关系中，
各方并未约定还款期限，对于履行期限不
明确的债权，债权人可以随时要求履行，但
至本案起诉之日仍未履行。故以上两笔债
权现均已合法到期，符合债权人行使代位
权的条件。

最终，南川法院依法判决被告李某向原
告罗某支付2.6万元欠款及利息。钱款给
付义务履行完毕，原告罗某对第三人邓某、
第三人邓某对被告李某之间相应数额的债
权债务关系即予消灭。
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身边的民法典

《民法典》第五百三十五条规定：
因债务人怠于行使其债权或者与该债权
有关的从权利，影响债权人的到期债权
实现的，债权人可以向人民法院请求以
自己的名义代位行使债务人对相对人的
权利，但是该权利专属于债务人自身的
除外。代位权的行使范围以债权人的到
期债权为限。债权人行使代位权的必要
费用，由债务人负担。相对人对债务人
的抗辩，可以向债权人主张。代位权成
立的要件有四：

1、债权人对债务人的债权合法、有效、
到期。本案中，罗某对邓某的借款债权已
到期。

2、债务人对次债务人的金钱债权合
法、有效、到期。本案中，邓某对李某的租
赁费欠款债权属于金钱债权,且已到期。

3、债务人怠于行使对次债务人的金钱
债权，并因此损害债权人的债权。此处“怠
于”的含义是指，只要债务人未对次债务人
起诉或者申请仲裁，就属于怠于行使到期
金钱债权。就本案而言，债务人邓某虽多
次向次债务人李某口头进行催收租赁费，
但并未以起诉或者申请仲裁的方式催收，
属于怠于行使对次债务人的金钱债权。

4、债务人对次债务人的债权不具有专
属性。专属性是指：（1）基于人身伤害产生
的损害赔偿请求权；（2）基于身份关系（如
抚养关系、赡养关系、继承关系等）产生的
债权；（3）基于劳动关系（如劳动报酬、退休
金、养老金等）产生的债权；（4）人寿保险合
同的保险金请求权；本案中邓某对李某的
租赁费欠款债权不具有专属性，满足代位
权行使的条件。

法官说法

【记者手记】▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶

【数字链接】▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶

记者调查

□本报记者 崔曜

当5G来“敲门”，大家
带着欣喜迎接新基建的时
候，小区基站建设受到阻
挠、甚至被迫拆除的消息
频频传出。近段时间，重
庆日报客户端民生频道接
到数起反映，民生热线记
者围绕5G基站建设受阻
展开了调查。

5G等新基建作为新生事物，人们认识它、接受它往
往需要一个过程，发生这样那样的分歧不必大惊小怪。

但记者以为，首先应对电磁辐射有个科学的认
知，不要让 5G 基站辐射的问题成为喋喋不休的讨
论。我国《电磁辐射防护标准》规定，公众电磁辐射
照射任意连续6分钟平均功率密度限值为40微瓦/
平方厘米，美国、日本标准为小于等于600微瓦/平
方厘米，欧盟标准为小于等于450微瓦/平方厘米。
也就是说，在电磁辐射方面，我国标准方面较美、日、
欧严格10倍以上。事实上，生活中不少家用电器都
存在辐射。例如，电吹风、微波炉所产生的辐射比基
站大，但它们都不会破坏居民健康，所以，基站辐射
根本不会损害居民健康。

同时，对于部分居民的不理解甚至情绪激动，
可以通过加大科学知识宣传、积极沟通等方式解
决。从提升社会治理能力而言，政府和通信企业还
需要建立起与社区群众、村（居）委会自治组织包
括环保组织对话平台，充分发挥居民自治和基层民
主，保障公众的知情权、监督权，妥善解决新基建
中出现的分歧和纠纷。

总之，新基建代表着未来生活，对新基建这样的
新生事物，需要社会更多理解和支持，用宽容之心推
动其建设，并乐见其成。

2020 年，重庆以 5G 网络、
数据中心建设等为代表的新
型基础设施投资增长 66.3% ,
提前半年完成 3万个 5G 基站

建设。
2020 到 2025 年间，计划在

数字基建上投入 550亿元，建
成 15万个5G基站。

那么，5G基站为何一定要选址在小
区内？辐射会否对小区居民造成健康危
害？就此，记者专门采访了中国铁塔股
份有限公司两江分公司（以下简称铁塔
公司）副总经理魏明。

选址>>
小区内选址才能实现信号全覆盖

针对部分居民提出基站重建在小区
外部，魏明表示，“通信基站的建设位置
是参照通信网络信号测试结果，按照网
络规划选定的具有最佳信号覆盖效果的
位置，所以不是随便选择一个外部地方
就能实现小区内信号的全覆盖。”

所以，最新的设计方案依然在小区
的2栋和10栋，不过从室内搬到了楼顶
屋面属公共区域的地方。

辐射>>
基站辐射完全在国家标准范围

魏明表示，铁塔公司对小区一期2
栋和三期18栋两栋楼内部的辐射强度
进行了测试。“结果证明，辐射值完全在
国家标准范围之内。”魏明介绍，我国的
基站辐射标准远比美国、日本、欧盟标准
严格，标准阈值只有后者的十分之一不
到。

受阻>>
呼吁市民多多理解

魏明表示，去年，铁塔公司在几个小
区遭遇了基站受阻的事，有的基站并没
有设计在室内。基站被迫拆除后，小区
通信受到影响，铁塔公司虽然调动了周
边通信设备供小区使用，但仍有部分居
民通信需求不能保证。

“希望小区居民能科学对待基站辐
射问题，给新基建更多理解和支持。”魏
明表示。

去年10月，某社交媒体曝出一份引发网
民热议的移动通讯三大巨头（移动、联通、电
信）联名公告。公告直指江北区大石坝某小
区部分业主多次破坏5G基站运作，在多次
协商无果后，三家运营商准备拆除该小区通
信设施，拆除后不再承诺该区域内网络信号
覆盖及投诉。

一石激起千层浪，网上舆论哗然，网民支
持声音有之，质疑也不少。网上舆论将承担
5G基建建设的中国铁塔股份有限公司两江
分公司推到了前台。

记者前往调查时，听到了小区居民的抱
怨。当时，铁塔公司已经停用了小区内的两
个室内基站，小区居民的反映集中在信号太
差，感觉从4G回到了2G时代，希望得到解
决。

随着记者调查深入，这一事件的前因后
果也逐渐清晰。

原来，该小区规模不小，前后共有三期。
为了弥补小区通讯不足，铁塔公司在小区一
期2栋、三期18栋室内和一期钟楼楼面都建
有5G基站以及3G、4G传输节点。

引发矛盾的是那两个室内基站。去年6
月，两楼栋居民发现单元楼内的清水房被安
装基站后，认为基站辐射危害健康，坚决要求
拆除。双方协商无果后，部分冲动的业主破
门而入，破坏了楼栋内的基站设备。无奈之
下，铁塔公司停用了室内基站。

三大运营商发布公告后，江北区政府主
持召开了各方协调会。目前，小区基站重新
选址方案已完成设计，准备将室内基站搬至
楼顶公共区域。铁塔公司表示，设计方案待
业主同意后就进场施工。

5G基站进小区受阻
新基建呼吁居民多些理解与支持

□本报记者 周松

一条大狗从天而降，将路人砸成一级伤残。
2月5日，广州市白云区人民法院审理了一起“高
空坠狗”案件，查明大狗是从一幢建筑物三楼天
台坠落，因现有证据无法确定实际侵权人和犬
只的实际管理人，法院判决涉案建筑物的出租人
和实际使用者向受害人赔偿117万元。

高空坠狗案，再度引发人们对犬只管理问
题的思考。日常生活中，犬只伤人、随意大小
便包括流浪狗收容等问题，已经成为备受关注
的社会问题。

日前有消息报道，江北区公安分局在全市
率先推出电子犬证管理系统，且在2020年重
庆公安机关改革创新大赛中获得一等奖。那
么，这套系统是如何运行的？在犬只管理中能
起什么作用？重庆日报记者进行了一番探访。

芯片米粒大小
植入无风险仅需几分钟

“这就是芯片，很小一颗。”近日，在江北区
华新村的宠颐生动物医院，市民张女士来给爱
犬安装电子芯片。

工作人员指着前台上放置的一个展示盒
给记者看，只见盒子里有两枚条形芯片，宛如
两粒米一样大小。工作人员告诉记者，这两枚
芯片一枚是国产的，尺寸为2.12×12mm，另
一枚是进口的，尺寸为1.4×8mm，国产芯片
免费，进口芯片则要收费38元。

工作人员介绍，这枚芯片通过独一无二的
数字编码，记录了犬只及其主人的相关信息，
无论是发生犬只伤人还是犬只走丢的情况，只
要扫描犬只身上的芯片，就能找到它的主人。

“‘可乐’就是我的家人，听说安装芯片后，万
一它走丢了，有机会找回来。”张女士表示，自己已

把爱犬当作亲人，万一走失，她会非常难过。
在选好芯片后，只见护士和张女士一起抱

住“可乐”，兽医快速用注射器将芯片植入到狗
狗的皮下，从选择芯片到完成植入，整个过程
只需几分钟，而植入的过程更是不到10秒钟。

随后，医院工作人员用专用的扫描仪器进行
了扫描，属于“可乐”的唯一代码立即显示出来。
通过微信，就能立即查询到它所登记的信息。

一粒电子身份证
解决多个管理难题

给狗植入的电子芯片就相当于狗的电子
身份证。江北区公安分局治安支队副支队长
秦思轶介绍，目前，江北区已有6000多只狗狗
有了自己的电子身份证。

那么，狗狗有了电子身份证，能解决哪些
管理难题呢？秦思轶细数了几点：

一是犬只伤人纠纷立马可破解。“犬只伤
人，一旦不能确定其归属，就很难处理侵权纠
纷。”秦思轶说，2019年江北警方就处理涉犬

纠纷372起，其中伤人类纠纷28起。由于无
法确定犬只主人，侵权责任和侵权赔偿都无法
落实，最后变成了无头案，群众意见很大。

有了电子身份证就能确定狗的主人，自然
责任划分和相关赔偿都能落实到位，这类纠纷
就迎刃而解了。

二是流浪狗好管了。“扫描仪在每个派出
所都有配备，发现流浪犬都会先扫描一下。”秦
思轶告诉记者，去年江北警方通过扫码，帮助
十余只狗狗重新回到主人身边。这样，自然减
少了街头流浪狗的产生。如果发现是无主流
浪犬，警方将立即采取收容措施，防止流浪狗
街头流窜伤人。

三是能为群众解急难，提供寻犬服务。去
年6月，北城天街阳光城一商铺跑来一只流浪
金毛犬。民警到达现场后发现，这只狗狗性格
温和，品相较好，不像流浪犬。于是拿来芯片
扫描仪一扫，立刻联系上狗主人。爱犬失而复
得的吴女士感慨地说，自己找了两天都没找
到，伤心得饭都吃不下，没想到狗狗的电子身

份证起了作用。

电子犬证普及度还不够
呼吁更多市民为爱犬植入芯片

“这些都是电子犬证的智能化应用。”秦思
轶介绍，随着城市居民养犬增多，因违法违规
养犬和不文明养犬行为产生的各类安全、环境
卫生等问题日益突出。相较以前的纸质犬证，
电子犬证可谓好处多多。

“以往的纸质犬证存在不少弊端。”秦思轶
说，纸质犬证虽然登记了犬只的相关信息，但
却只能以照片作为认定犬只的依据。实际上，
犬只在生长过程中毛色等特征均有可能发生
变化，同时，人眼对犬只照片的识别度并不高，
所以导致民警在处理涉犬案件时，即使有纸质
犬证，也难以确定犬只的“身份”。

正是从2019年下半年起，江北警方开始
试点推广电子芯片植入及电子犬证管理。

“现在虽然已有6000只宠物狗有了电子
身份证，但相比全区约2万多只宠物狗，这个
数量还远远不够。”秦思轶说，依托电子犬证管
理，警方可精准掌控和分析辖区养犬数量、品
种、区域分布，有效监督动物免疫、办证、年审
等情况，更加便于管理。

“目前，只有江北区能给犬只植入电子身
份证，下一步，或将在全市推广电子犬证管理
系统。”秦思轶告诉记者。

电子犬证 你办了吗

核心提示

【对 话】▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶
实测基站辐射值完全在国家标准范围
我国基站辐射标准比欧美严格十倍

【个案调查】▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶
引发信任危机的小区5G基站 ▲部分业主代表与物业公司、三

大运营商以及铁塔公司进行了协商。

“市民只需要通过微信公众号即可预约。”
秦思轶介绍，通过“电子犬证管理平台”微信公
众号，市民可以填写犬只昵称、品种、生日、主
人地址等一系列信息，并通过植入犬只的芯
片，将这些信息保存在电子犬证管理系统中。
此后，民警只需要通过扫描仪器即可迅速获取
该犬只的信息。

市民可通过
微信公众号预约

新闻链接>>>

◀关于拆除某小区通信基站的
公告。 （铁塔公司供图）
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对新基建需要宽容以待

社会观察


